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本报记者 弓学文

公路拉练是中国华兴洲际自行车

队的冬训日常安排，目前车队大部分

中国队员仍在海南五指山训练。每天

一早吕先景会先在屋内进行一些骑行

准备活动，随即便身着色彩鲜艳的队

服、头戴头盔，推着自己的“战车”在酒

店楼下绕小圈骑行热身，另外还会再

检查一下自行车的轮胎，然后开启一

天的正式训练。

五指山是一个被热带雨林环绕的

美丽山区，路线复杂多变，上坡、下坡、

急速转弯等一应俱全，非常适合公路

自行车骑行，有利于全面提升运动员

竞技水平。在当天100公里的骑行训练

中，吕先景始终保持在队伍内匀速骑

行。“目前我以恢复状态为主，为即将

到来的新赛季储备能量。”吕先景1月8

日才返回车队，去年他的胳膊做了手

术，一直在云南昆明恢复。“现在恢复

得还算可以。”

华兴队是以中国公路自行车国家

队为背景的职业队，自成立以来，便开

始在国内选拔优秀的车手为中国公路

自行车运动的发展培育人才。吕先景

作为一名优秀的山地自行车运动员，

获得过天津全运会、山地自行车全国

锦标赛、中国山地自行车联赛等国内

重要山地车比赛的冠军，他凭借出色

的个人素质和竞技水平被华兴队选

中，开始跟随华兴队在国外训练、征

战的生活。通过近两年的“与狼共

舞”，吕先景的个人综合能力得到很

大提高，不仅在国内公路自行车环赛

出类拔萃，成为“明星”车手，而且

2023年还随华兴队在欧洲赛场有着

耀眼表现，在阿拉尼亚杯自行车赛上

吕先景以第六名成绩完赛，帮助华兴

队斩获首场UCI比赛胜利，不仅如此，

2023赛季华兴队还顺利帮助中国男子

公路自行车项目取得巴黎奥运会入场

券。“中国华兴洲际自行车队的平台让

我成长了很多，不仅帮助我全面提高

了竞技水平，而且更加坚定了我在比

赛中的自信心和不服输的决心，也非

常感谢华兴队给予我一个展现自我的

平台。”吕先景说。

作为一名公路和山地“双修”车

手，吕先景虽然近几年长期在公路职

业赛场上历练，但公路自行车、山地自

行车其实都是他运动生涯的重要组成

部分，而且即便离开山地车赛场多年，

吕先景对山地自行车的关注和热爱从

未减少一分。2023年，他再次踏上熟悉

的赛场，便是一场硬仗，在第28届亚洲

山地自行车锦标赛男女奥林匹克越野

项目男子成年组比赛中斩获金牌，为

中国山地自行车队锁定一个奥运资

格。“我作为一名自行车运动员，能够

在赛场上为国争光是我的荣誉，希望

能够凭借自己的能力为中国自行车运

动的发展做一些力所能及的事情。”吕

先景不仅拿到男子成年组金牌，还在

混合团体接力赛中力挽狂澜，在最后

一棒骑行中，不可思议地将一分多钟

差距追回实现逆转，帮助中国队获得

冠军。“当时自己特别紧张，等待期间

想了很多办法，但是没想出来，只有全

力去拼，然后也是不辱使命，在距离终

点200米左右把差距追回来了。”

经过一系列大赛的锤炼，吕先景

更加认识到了自己的不足之处。他认

为自己的爆发力、冲刺能力等方面都

需要提高，接下来也会苦练体能和技

术，补强短板，希望在新的赛季能够继

续突破，超越自我，再创佳绩。“在通往

梦想的星辰大海上，只有扬起奋斗的

风帆，才能到达光辉的彼岸。因此，青

春应在奋斗中度过，奋斗的青春才是

无悔的青春。”吕先景说。

本报讯 第86届维克安泽国际象

棋大赛于北京时间1月22日凌晨在荷

兰结束了第八轮的争夺。现任世界棋

后居文君执白弈和印度新锐古克什，

本轮过后居文君的实时等级分已经上

涨12分。

本次比赛居文君开局不利，在前

三轮当中输了两盘，不过随着比赛的

推进，居文君渐入佳境。古克什的表

现和居文君非常相似，前面一度遭遇

两连败，但是在第五至七轮完成了三

连胜。第八轮，两位当前状态不错的棋

手狭路相逢，古克什一度比较主动，但

居文君展现了非常好的残局功力，关

键时刻应对非常精确，未给对手任何

可乘之机。最终双方大战52回合，在车

马兵残局中握手言和。

世界冠军丁立人本轮遭遇挫折，

执黑负于法国棋手菲罗贾。菲罗贾在

开局阶段选择了一路较为少见的变

化，并且弃掉中心兵积极寻求攻势，丁

立人在后翼和中心寻求反击。第18回

合，丁立人在大致均势的局面中出人

意料地出现严重失误，导致黑方落入

败势残局。战至第43回合丁立人告负。

中国棋手韦奕执黑与上届冠军、

荷兰棋手吉里在格林菲尔德防御中战

成均势的车象兵残局，于第33回合停

钟作和。

在其他几场比赛中，俄罗斯棋手

涅波姆尼亚奇执白击败乌兹别克斯坦

棋手阿卜杜萨托洛夫，荷兰棋手乔登·

范弗雷斯特执白弈和伊朗棋手马苏德

鲁，荷兰棋手沃默丹执白弈和印度棋

手普拉格纳南达，印度棋手维迪特执

白弈和德国棋手冬琴科。

前八轮比赛结束后，古克什、吉里

和菲罗贾同积5分，处于积分榜第一集

团。阿卜杜萨托洛夫、普拉格纳南达、

维迪特和涅波姆尼亚奇同积4.5分。韦

奕和沃默丹同积4分。丁立人和居文君

同积3.5分。乔登·范弗雷斯特积3分。

马苏德鲁和冬琴科同积2.5分。

（葛会忠）

本报记者 杜 婕

中国奥委会定向帮扶活动暨奥

运健儿公益服务大行动近日在哈尔

滨市人民体育馆举行。北京奥运会

男子举重62公斤级冠军张湘祥受邀

出席活动，并以《坚持梦想不失光华》

为题，与哈尔滨体育运动学校、哈尔

滨第三重点业余体校的师生们分享

了他的成长之路。

“我1995年来到北京训练，1999

年入选国家队。2000年悉尼奥运会

是我第一次参加奥运会，当时我只

有17岁。”正是在悉尼奥运会56公斤

级赛场上，张湘祥以总成绩287.5公

斤，与队友吴文雄成绩相同，因体重

大最终获得一块铜牌，17岁的张湘

祥成为中国举重队最年轻的奥运奖

牌获得者。

谈到职业生涯中印象最深刻的

一场比赛，张湘祥说，那无疑是2008

年北京奥运会他夺得举重62公斤级

冠军的那一场。“一方面是在家门口

举办奥运会，此生难忘；另一方面，自

己在家门口举办的奥运会上获得金

牌，升国旗、奏国歌，更加难忘。”张湘

祥动情地说：“当时在北航体育馆，奏

国歌的时候，现场每个中国人都在高

声唱———那是我第一次在赛场上流

泪。”

张湘祥与师生们分享了作为

国家队运动员对于队服胸前国旗

和五环图案的理解。他认为，能够

代表国家征战国际比赛是无上的荣耀，运动员就应该努

力站上巅峰，为国争光。

“举重是挑战人体力量极限的项目，挑战性很强。如果你

能够挑战自己，不断突破，就没有事情能难倒你，你才能做到

别人做不到的事情。”张湘祥鼓励大家，“定好目标，全力以赴，

不要轻言放弃。”

“无论最终是否能够站上最高领奖台，都不会辜负你这

一路的艰辛。这个过程会教会你如何对待困难，如何对待人

生。”张湘祥1983年出生于福建龙岩，他从小就记着爷爷常

说的一句话，“吃得苦中苦，方为人上人”。

张湘祥目前就职于北京体育大学校友会和教育基金

会，从事教育服务工作。他笑称自己是北京体育大学“纯

自主研发”，从“冠军班”毕业后，2008年留校。之后由于

工作需要，也曾辗转在体育传媒工作过一段时间，2015年

又重回北京体育大学。这些年，张湘祥也一直参与组织

优秀运动员进社区、进校园等活动，也在一些需要帮扶

和支持的偏远地区推广体育运动，传播体育精神和奥林

匹克精神。

张湘祥认为，体育精神和奥林匹克精神的传播，特别需

要通过面对面的互动和交流，从而实现更好的落地。这种互

动，能够帮助人们更深入地理解体育和体育精神。
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维克安泽国际象棋大赛

居文君弈和古克什

青春应在奋斗中度过

“双修”车手吕先景希望新赛季继续突破

两站冬训测验均排名第一

严浪宇夯实基础注重过程
本报记者 袁雪婧

“冬训我在体能方面下了功夫，把身

体先练扎实。成套训练也比较系统，整个

冬训都在踏实推进。”在上周进行的国家

蹦床队冬训测验暨世界杯选拔赛上，严

浪宇在全部两站均排名第一，展现了不

俗的稳定性。

国家蹦床队冬训选拔测验上周在两天

内进行了两站比赛，每站比赛都有预赛和

决赛两场，预赛每名选手还要完成两套动

作，比赛强度较大。严浪宇在两站决赛均排

名第一，其中第一站决赛得到62.08分，第

二站决赛得到61.57分。

点评冬训测验的表现，严浪宇总体

比较满意。“两站选拔测验总体正常完成

了，第一站表现更好一点，更兴奋更有劲

一些，第二站体能稍微有些下降，但也基

本稳定发挥了水平。”冬训前期，严浪宇

注重打好体能基础，目前看效果不错。

“这个冬训我在体能训练上着重把腹背

肌、腿部力量加强了，核心练得比较多。”

严浪宇表示，虽然体能训练比较枯燥，但

效果很显著。“练起来确实累，但是不累

就没有效果了。”

在技术方面，严浪宇每天系统推进着

分段和成套训练。为了能保证系统训练，他

在这个冬训也很注重防伤防病。“这个冬训

是自己身体状态最好的冬训，很注重防伤

防病，没有受到伤病困扰，以前的冬训多少

都受到伤病影响。”

在巴黎奥运会前的最后一个冬训，除

体能、技术这些“硬实力”训练之外，“软实

力”同样不可或缺。“这个冬训希望自己把

心态训练好，在比赛中能有更稳定的表现。

经常会在训练中想办法模拟比赛场景，感

觉取得了一定效果。”

如今冬训过半，通过测验严浪宇也更

好地发现了自身存在的问题。“第二站出现

了追求高度但稳定性不佳的情况，跳太高

了，虽然最后成套成功完成了，却是接近失

败边缘的成功，有点侥幸。第七个动作控制

得不太好，差点跳到网外了。”严浪宇认为，

自己的成套在难度、高度、技术、位移上整

体指标不是很均衡，“接下来还要继续提升

稳定的控制能力，这是很重要的。”冬训前

半部分打好了体能基础，后半部分就以专

项成套训练为主了。“测验中用了难度17.8

的成套，自己还有难度更高的成套，但仍在

打磨，比赛时会根据情况来选择，难度和稳

定性的均衡是很重要的。”

中国蹦床队将参加2月底举行的2024

年蹦床世界杯巴库站比赛，将其作为今年

第一站国际比赛，据悉届时中国男队的最

强对手白俄罗斯队也将参赛。面对强手的

挑战，严浪宇认为做好自己最重要。“我们

的项目不是对抗性的，重要的还是做好自

己，比的就是心态。做好自己的过程比去想

最终结果更重要，过程做得好，才有可能产

生好结果。”

本报记者 李东烨

去年全国路跑赛事快速复苏，仅中国

田径协会认证赛事就多达308场，服务跑者

420余万人次。中国田协高度重视对认证赛

事的管理与服务，保证了认证赛事的总体

质量。为进一步优化对认证赛事的技术服

务水平，提高认证赛事的质量与广大跑友

的参赛体验，发挥认证赛事引领路跑行业

高质量发展的作用，针对赛事组织的实际

问题，今年中国田协对原《中国田径协会路

跑赛事认证管理办法》（以下简称《办法》）

进行了修订。坚持以问题为导向，力求完善

和改进当前路跑认证赛事组织中不专业、

前期准备不充分、运营单位准入门槛低等

主要问题，旨在推动路跑行业高质量发展。

《办法》对赛事距离与名称的使用要求

作出明确规定。针对目前国内路跑赛事存

在距离设置混乱、赛事命名不规范等问题，

本次修订参考世界田联竞赛规则，明确了

赛事认证的距离范围与赛事命名原则，规

范了路跑赛事的名称使用。

本次修订还对竞赛组织技术标准进行

了细化，明确了A类赛事赛道的最低宽度、

起终点直道距离等赛道技术标准。同时为

保证赛事公平性，提高赛事成绩准确性，对

感应计时点和计时毯点位设置及数量做出

了具体规定。

同时为有效约束地方“盲目上马”、运

营单位“集中办马”，更好确保赛事服务水

平和质量，有针对性地提升准入门槛，确保

主办方具有一定办赛经验。路跑赛事规模

大、路程长、举办场所相对开放、组织较为

复杂，这对赛事举办地的人力、物力资源的

投入要求很高，近年来全国各地申办路跑

赛事热情高涨，但部分地区赛事综合保障

能力与办赛目标有差距，存在一定风险隐

患。为提高办赛质量与属地管理的综合保

障能力，本次修订对不同类别认证赛事的

主办单位组成及主办单位路跑赛事的办赛

经验提出了新的要求。

此外本次修订还提高了运营单位的准

入门槛，建立运营单位白名单制度，并对运

营单位的间隔办赛时间提出要求，以避免

同一运营单位连续密集承办、举办赛事，造

成赛事组织水平降低，带来风险隐患。

《办法》要求举办路跑赛事应保证充足

的筹备时间，加强全流程赛事监管，优化赛

事认证程序。延长赛事技术认证的时间周

期，对赛事规模、举办日期、组织架构等关

键内容进行严格把关，且无特殊情况不得

临时变更，提高对赛事核心方案的审核标

准，建立退出机制。在赛事认证程序中增加

运营单位注册环节，并对运营单位资质进

行定期审核。明确省级监管单位与协会的

赛事核准时间，并增设对首次认证赛事的

实地检查环节。

安全是发展的前提，发展是安全的

保障。2024年，中国田协还将持续鼓励和

服务好广大跑友和各地方对路跑赛事的

参与热情和旺盛需求，还将正视和直面

路跑赛事质量参差不齐，部分赛事专业

化、规范化水平不高等问题与挑战，坚持

以人民为中心，坚定高质量发展导向，统

筹好发展与安全，继续加强对认证赛事

的管理与服务，完善制度建设，不断提高

赛事质量，以更好地满足广大跑友多元

化多层次的参赛需求，共同推动中国路

跑行业的高质量发展。

坚持问题导向 推动路跑行业高质量发展

中国田协修订路跑赛事认证管理办法
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冬训进行时


